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За шестьдесят лет развития по пути Октября в 

ществе утвердились замечательные социалистические тр 

ции, в которых закреплен богатейший опыт революционк 

борьбы и созидания. Бережно хранить эти традиции —  знь 

чит творчески развивать их. Партия умело соединяет и обо 

гащает опыт всех поколений борцов за победу революции, за 

социализм и коммунизм, спаянных общими интересами и 

идеалами. В крепнущем единстве всех классов и социальных 

групп, всех наций и народностей, всех поколений советского 

общества — залог новых побед великого дела Октября.

(Из Постановления ЦК КПСС «О 60-й годовщ ине Великой 
О ктябрьской социалистической революции»).

Готовься к *** ПОВЕСТКЕ д н я  -ВО П РО СЫ  КАЧЕСТВА

Треть всех оценок— 
отличные

трудовому семестру
в институте идет активная подготовка к третьему трудовом у се

местру. Ф орм и рую тся  студенческие строительные отряды, опре
деляются районы их дислокации, начинается договорная кампания. 
Командный состав отрядов был подобран еще в ноябре. Ком анди
ры и комиссары , как правило, имеют опыт работы в ССО, восемь из 
них —  члены КПСС, остальные —  ком сом ольцы , более тридцати— 
с высшим и неполным высшим образованием.

Нынче вся работа по организации третьего трудового  семестра 
направлена на то, чтобы избежать те трудности и недостатки, ко 
торые были в преды дущ ем  сезоне. Так, исходя из печального опы
та отрядов «Спектр», «Алмаз», «Ермак» и ряда других, в самом 
начале текущ его  года партком  утвердил гутан учебы командиров 
и бригадиров с учетом специф ики ка ж д о го  отряда, их учеба будет 
проводиться гораздо качественнее, целенаправленнее.

В прош лый трудовой семестр м ногие  наши городские  отряды 
доказали необходимость заклю чения долгосрочны х договоров с 
приним аю щ ими организациям и. Нынче эта практика получает рас
пространение. Институтским ш табом ССО подготовлена система м е
роприятий и методических указаний с целью совершенствования 
инж енерной подготовки бойцов отрядов.

В прош лом  году профессиональная подготовка во м н ого м  была 
неудовлетворительной, институтский и краевой штабы не привлекли 
к этому ни организации, ни опытных специалистов. Решением пар
тийного комитета командный состав ССО совместно с преподава
телями каф едр технологии строительного производства и строи
тельных материалов до первого апреля должны  разработать для 
ка ж д о го  отряда сетевые или календа,оные граф ики работ с учетом 
последних достижений в организации строительства.

За качество обучения ком андного  состава отвечают комитет 
ВЛКСМ института и штаб ТТС, а такж е деканы и заведую щ ие ка
ф едрами. Они должны  привлечь к подготовке  ком андного  состава 
опытных специалистов.

Ответственность за работу укрупненны х отрядов партийный ко 
митет института возлагает на преподавателей —  руководителей 
технологической практики. Они должны  проконтролировать, чтобы 
приним аю щ ие организации обеспечили эти отряды работой по 
проф илю их инженерной подготовки  в вузе.

Итоги третьего трудового  семестра будут неполными, если на 
счету студенческих отрядов будут только производственные успехи. 
Как и раньше, о гром ное  внимание нынче уделяется идейному вос
питанию бойцов, их общ ественно-политической практике. В связи 
с этим преподавателям каф едр общ ественных наук необходимо уси
лить помощ ь в подготовке  лекторов, подобрать тематику их вы
ступлений с учетом особенностей районов дислокации отрядов, их 
истории и эконом ики.

Согласно постановлению партийного комитета, институтский со
вет по общ ественно-политической практике огранизует в нынешнем 
трудовом  семестре общ ественно-политическую  аттестацию бойцов. 
В штаб ССО института введен член совета по ОПП.

Для обобщ ения опыта отрядов, более полного контроля за их 
работой в каж дом  ССО реш ено вести дневники отрядной жизни.

К сожалению, уж е  сейчас, в подготовительный период, наблю
дается ряд серьезных недостатков в деятельности ф акультетских 
штабов ССО. Так, на радиотехническом  факультете не был своевре
менно подобран и утверж ден командный состав отрядов, и его 
учеба будет проводиться с больш им опозданием. Не все имеют 
план учебы. Низкий уровень агитационно-разъяснительной работы 
по набору бойцов в ССО на М С Ф , А Д Ф , РТФ и ТЭФ. По этой при
чине м огут нарушиться сроки прохож дения медком иссии и обуче
ние технике безопасности.

Подготовительный период занимает вдвое-втрое больше време
ни, чем сам третий трудовой семестр. Но именно от него зависит, 
будет ли простор для творческой работы будущ их инженеров в 
стройотряде или нет. Это и обусловливает всю ответственность за 
его  хорош ую  организацию .

В прош лом году наш институт занял первое место в городе  по 
подготовке  отрядов к третьему трудовом у семестру, успеш но, с 
вы соким  результатом был завершен и рабочий период. В год  60-ле
тия Великого О ктября наши студенческие отряды долж ны  поста
раться ещ е больше. Дело чести политехников —  в+(ести весомый 
вклад в славную летопись трудовых семестров.

На третьем курсе  студенты 
нашей специальности начина
ют изучать электрические ма
шины. Это у  них первая ин
ж енерная дисциплина —  боль
шая по объему и трудная для 
усвоения. Но студенты групп 
144-1 и 2, недавно закончив
шие сессию, успеш но справи
лись с ней, на экзаменах у 
них мы слышали м н ого  блестя
щих ответов.

По составу группы  в основ
ном сильные. Есть и лидеры—  
из тех, кто  постарше, они от
служили в армии или работа
ли на производстве. Задают 
тон именно они.

В группе  144-1 староста Вик
тор Инкович. Он приехал в 
институт по направлению Уяр- 
ско го  завода Ж БК и по собст
венному опыту знает цену гра
мотном у инженеру.

...Елена Гайдачи на экзамене 
нем ного  волнуется. Еще бы! 
Она уж е  успела поработать в 
электромаш инном цехе заво
да «Сибтяжмаш», и не копи- 
ровщ ицей-чертежницей, а об
мотчицей. Ей хочется поболь
ше рассказать из того, что 
успела узнать сначала за вер
стаком, укладывая проводни
ки в пазы статоров, а потом в 
аудитории, соединяя такие ж е  
проводники и ш тампованную 
сталь по законам  электродина
мики. О чередная, упорны м

трудом  добытая «отлично» 
встала в ее зачетной кн и ж ке  
рядом  с другими.

И горь Полетаев пришел в 
институт после службы в ар
мии. Его ответы предельно 
кратки , конкретны  и удиви
тельно мыслеемки.

Владимир Горю нов, бывший 
электром онтаж ник, учится по 
направлению КМУ-1 треста «Се- 
веровостокэлектром онтаж» и 
по призванию своей души. Его 
ответы проф ессионально гра
мотны, спокойны , уверенны.

И ещ е получили «отлично С. 
Сусликова, А. С теценко, О. 
Шалаш.

В группе 144-2 староста А. 
М оскалев, ко м со р г А. Д ол- 
ж енко . Оба отличники. Здесь 
ж е  Ленинский стипендиат 
Александр Рукосуев. Он то
ж е  прошел арм ейскую  ш ко 
лу. И нтересно отвечал А. Вдо
вин; скром но, неторопливо, 
обстоятельно, сопровождая 
рассказ четкими рисунками.

Отлично получили также
А. Д ем ко , С. Подгаецкий, С. 
Лопухин, Е, Ш естерня.

Треть всех сдававших эк
замен получили вы сокую  
оценку.

Л. СИЛИН, 
доцент кафедры электри
фикации промышленных 
предприятий.

Идет запись в ССО «Саяны»-77.
Ф ото  Е. Ванслава.

11 марта устоялся слет до
бровольных народных дру
жин института, который под
вел итоги за 1976 год, наме
тил задачи на будущее. Отчет 
со слета читайте на третьей 
странице.

НА СНИМКЕ: участники сле
та.

Ф ото  Е. Ванслава.

В партийном 
комитете

На заседании партийного ко 
митета утверждены  м еропри 
ятия по достойной встрече 
60-летия Великого О ктября 
и комплексны й план идейно- 
воспитательной работы на 
1977 год.

О бсуж дены  такж е следую 
щие вопросы;

«О работе партбю ро авто
д о ро ж н о го  факультета, на
правленной на усиление аван
гардной роли ком м унистов- 
преподавателей и повышение 
академической активности ко м - 
мунистов-студентов».

«О состоянии и мерах по 
улучш ению  работы студенче
ских конструкторских бю ро  
на факультетах».

Утверждено положение о 
группах по проф илактике пра
вонаруш ений и укреплению  
трудовой дисциплины.

M e p w
f t p

На статью В. Литвинцевой 
«Нет, нельзя пройти мимо» 
(«Политехник», №  5 за 1977 
год) отвечает секретарь парт
бюро механического факуль
тета профессор В. М . Ивчен
ко:

«Статья обсуждена на за
седании партийного бюро с 
участием заведующих про
филирующими кафедрами и 
партгруппоргов. Бюро приня
ло следующее решение: про
сить ректорат исключить из 
института студента пятого кур
са Виталия Александрова за 
аморальное поведение;

профессорско - преподава
тельскому коллективу фа
культета усилить индивиду
альную идейно-воспитатель
ную работу со студентами;

повысить требования к ус
певаемости и моральному об
лику пятикурсников со сторо
ны деканата.

Вместе с тем, партбюро от
мечает, что не все факты, ука
занные в статье, были прове
рены».

Приказом от 25 февраля 
В. Александров из института 
отчислен.



Учебный процесс: организация и эффективность
> КОНКУРС

в. Е. Ультаи: А в чем, собст
венно, проблема?

Я. М . Магазаник; Проблема 
состоит в определении средств, 
адекватных целям обучения. 
При этом возникаю т значи
тельные трудности в опреде
лении самих целей обучения. 
Для специальностей нашего 
факультета главная цель обу
чения состоит в том, чтобы 
развить у  студентов способ
ности и навыки принимать в 
дальнейшем обоснованные 
решения в сложной производ
ственной обстановке.

В. М . Журавлев: Согласны
ли Вы с тем, что принцип про
блем ного обучения, которы й 
м ож ет явиться важным ш агом 
на пути решения сф орм улиро
ванной проблемы, достаточ
но очевиден?

Я. М . Магазаник: Принцип
проблем ного  обучения стал 
очевиден не столь давно. 
Впервые о нем заговорили 
только в 30-х годах текущ е
го столетия.

Естественным ж е  этот м е 
тод нам кажется потому, что 
мы психологически подготов
лены к  тому, чтобы его при
менять.

В. М . Журавлев: Но история 
доносит до нас ещ е из Д рев
ней Греции специальные во
просы Сократа, использован
ные им с целями позитивны
ми (стимулировать мышление 
учеников) или негативными 
(запутать собеседника, по
давить его способность к ар
гументированном у спору).

Чем объяснить столь ма
лый опыт высшей (да и сред
ней) ш колы за такую  долгую  
их историю в постановке про
блем ного обучения?

Я. М. Магазаник: Высказы
вания Сократа не связаны пря
мо с правилами проблем но
го обучения, но поскольку он 
любил и умел спорить, стре
мясь познать истину, то, ду
маю, что, будь он нашим сту
дентом, он поддержал бы 
идею проблем ного обуче
ния.

В. М . Ж уравлев: Если пси
хологически мы готовы при
менять новое, то в какой м ере 
традиционная организация 
учебного  процесса в вузе 
м ож ет сочетаться с проблем
ным обучением? Как далеко, 
на Ваш взгляд, м ож но  пойти 
в реорганизации учебного 
процесса?

Я. М . Магазаник: П роблем 
ное обучение предполагает 
сообщ ение студентам сведе
ний, имею щ их различную 
ф ункцию . При разработке 
учебного  плана и подготовке 
сведений, подлежащ их' изуче
нию студентами, нуж но выде
лить тот материал, которы й 
долж ен быть с о о б щ е н  сту
дентам, и тот материал, кото 
рый должен быть ими усвоен 
т в о р ч е с к и .

К первом у типу сведений 
относятся ф актические данные, 
описания процессов и ко н 
струкций, а такж е необхо
димые навыки, например, ра
бота с математическим аппа
ратом. Это как раз то, что мы, 
преподаватели, в основном и 
делаем.

Ко втором у типу сведений 
относится преж де  всего м е 
т о д о л о г и я  инж енерного  
анализа и синтеза систем и 
процессов, и во вторую  оче
редь, —  конструкций.

Таким образом , традицион
ная ф орма обучения естест
венным образом  сочетается 
с проблем ным обучением, но 
на правах, так сказать, млад
ш его партнера, ибо подлинный 
инженер —  это не сосуд, на
полненный сведениями, а гиб
ко  мыслящ ий специалист, спо
собный самостоятельно прини
мать решения в условиях зна
чительной неопределенности.

Отвечая на вторую  часть 
вопроса, заявляю, что идти 
нуж но до конца, ибо половина 
пути —  это в данной пробле
ме означает —  ни какого  пути. 
Но реорганизовать нуж но 
не столько учебный процесс, 
сколько укоренивш ую ся пси
хологию  традиционного, в

О Ч Е В И Д Н О Е  И 
В П О Л Н Е  В Е Р О Я Т Н О Е

О ПРОБЛЕМНОМ МЕТОДЕ ОБУЧЕНИЯ, ПРИМЕНЕННОМ 
НА ТЕПЛОЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ ФАКУЛЬТЕТЕ

Современная наука неизм ерим о увеличивает возм ожности 
человека. В связи с этим становится социально важной про
блема так подготовить каж дого , чтобы он наиболее полно 
использовал свои потенции.

Сф ормулируем требования к  инженерном у образованию  
м олодого  специалиста;

овладение методологией мышления, анализом, поиском  и 
принятием оптимальных реш ений в условиях неполной опре
деленности;

привитие научно-технических знаний и практических на
выков в совокупности; 

выработанная потребность к непрерывном у обучению .
На наш взгляд, полное соблю дение этих требований даст 

возм ожность сократить период адаптации молоды х специали
стов на производстве и лучше использовать столь ш ироко 
предоставленные нашим общ еством возм ожности для даль
нейш его творческого  роста ка ж д о го  из них.

Повыш ению качества подготовки специалистов, внедрению

технических средств и вычислительной техники в учебный 
процесс и исследовательскую работу студентов— особое вни
мание всему этому в нынешнем учебном  году уделяет м ето
дическая комиссия ТЭФ, совет факультета, партбю ро и об
щественные организации. В частности, на факультете ведется 
важная исследовательская и практическая работа по внедре
нию проблем ного  метода обучения, успеш но работал в ис
текш ем семестре научно-методический семинар «Структура 
и психология учебного  процесса».

Считая важным профессиональный обмен мнениями по 
вопросам, обсуждавш имся на этом семинаре, и надеясь на 
отклики педагогов и студентов наш его института, мы публи
куем  беседу за «круглым столом», раскры ваю щ ую  суть 
проблем ного  метода обучения. В беседе участвуют декан 
ТЭФа доцент Дмитрий Ефимович Криволуцкий, его замести
тель, доцент Владимир Ефимович Ультан, доцент Ян М арко
вич Магазаник и председатель методической комиссии фа
культета, доцент Валентин Михайлович Журавлев.

НА СНИМКАХ: В. Е. Ультан, Я. М . Магазаник, В. М . Журавлев, Д . Е. Криволуцкий — участники беседы «за круглым столом».

основном репродуктивного  
мышления в процессе обуче
ния. Естественно, что переход 
к проблем ном у обучению  по
требует значительного вре
мени, продуманности ка ж д о 
го шага. Но пройти этот путь 
нуж но  до конца.

В. М . Журавлев: Не смогли 
бы Вы, используя «принцип 
слабого звена», указать пер
воочередные задачи совер
шенствования системы выс
ш его образования?

Я. М . Магазаник: Решитель
но предпочесть продуктивный 
способ мышления ре п ро д ук
тивному, остальное —  дело 
больш ого труда и времени. 
Но без первого шага никогда 
не наступает второй.

В. Е. Ультан: Каковы ж е  пер
вые шаги?

Я. М . Магазаник; Главный 
итог в несомненном интере
се, проявленном студентами 
к  таком у методу обучения. 
Что касается результатов эк
заменов по м оем у курсу, то 
они выше, чем в прош лом го 
ду.. О днако нуж но  учесть, что 
я м о г быть невольно субъек
тивным. Для более объектив
ной оценки весь экзамен за
писан на магнитную  ленту.

Д. Е. Криволуцкий: Какие
трудности пришлось испы
тать?

Я. М . Магазаник: Первая и
наибольшая трудность —  это 
преодоление психологической 
и н е р ц и и  студентов. Вто
рая, не меньшая трудность, 
состоит в разработке про
блемных заданий, последо
вательно отражаю щ их изуча
емый курс. Третья трудность, 
сравнимая по тяжести с пер
выми двумя, это необходи
мость создания постоянной 
проблем ной ситуации, то 
есть познавательной потреб
ности у студентов.

Д. Е. Криволуцкий: Какова
начальная реакция у студен
тов?

Я. М . Магазаник; У больш ин
ства студентов, на мбй взгляд, 
первая реакция состояла в 
ле гком  любопытстве, круто 
настоянном на недоверии к 
серьезности моих намерений.

В. Е. Ультан: Как такая ф ор
ма обучения по одном у пред
мету уживается с препода
ванием других дисциплин?

В. М . Журавлев; Последним, 
по-видимому, даже не нуж но  
будет играть роль «бедных 
родственников». Н уж но ли иг
рать свое бытие? Но тогда 
насколько естественно и эф
ф ективно применение мето
да в одном  курсе, наряду с 
традиционными методами во 
всех прочих?

Я. М . Магазаник: Не естест
венно, но достаточно эф ф ек
тивно, и другие  дисциплины 
вполне м огут оказаться в р о 
ли «бедных родственников», 
потому что наши студенты, 
как всякие нормальные люди, 
предпочтут интересное неин
тересному.

В. Е. Ультан: Ян М аркович, 
как Ваши коллеги к этому 
методу относятся?

Я. М . Магазаник: П о-разно
му, но в основном  д о б р ож е 
лательно. М еня очень раду
ет, что на нашем факультете 
немало преподавателей, явно 
симпатизирую щ их этому м е
тоду, но на призыв осущ ест
вить его  в своей практике 
пока, к  сожалению, никто не 
откликнулся.

В. М . Журавлев: Возм ожно, 
и в этом случае необходима 
проблемная ситуация, через 
которую  появится личная 
потребность во внедрении ме
тода.

О днако возникновению  та
кой потребности отню дь не

способствует сущ ествующ ее 
слабое стимулирование учеб
но-м етодической работы на
ряду со значительными м о 
ральными и материальными 
стимулами научной деятель
ности преподавателей вузов.

Я. М . Магазаник : Действи
тельно, в настоящее время 
стимулирование научной де
ятельности имеет место, а 
стимулирование учебно-м ето
дической —  почти отсутствует. 
Ученые звания доцента и 
проф ессора должны  присва
иваться исключительно за 
заслуги в области педагоги
ческой деятельности. Сегодня 
ж е  для получения указанных 
званий требую тся публика
ции, которы е в основе м огут 
иметь лишь косвенное отно
шение к педагогической ра
боте, и определенный педа
гогический стаж после защ и
ты диссертации.

В. М. Журавлев: Немаловаж
ным, на мой взгляд, является 
и осознание своих в о зм о ж 
ностей для перестройки учеб
ного  процесса. В озм ож но ли 
это в условиях, когда  педаго
гов высшей квалиф икации 
для технических вузов гото
вит чисто научная аспиран
тура (докторантура)?

Я. М . Магазаник; Научная 
подготовка педагогу высшей 
школы необходима, но, не
сомненно, недостаточна; нуж 
но овладеть теорией и прак
тикой психологии и методи
кой обучения взрослых лю 
дей.

В. М . Журавлев: Тогда где 
почерпнуть способы постро
ения проблем ных заданий, 
проблем ного чтения лекций 
в стандартном потоке (70 
человек) студентов разного  
уровня подготовки?

Я. М . Магазаник: Ответ на 
этот вопрос м ож но  будет под-

черпнуть в книге. Ее издание 
запланировано в Красноярске 
в 1978 году.

Д. Е. Криволуцкий: Все ли
реком ендации проблемного 
обучения нашли свое под
тверждение в Вашем потоке?

Я. М. Магазаник: Я придер
живался всех правил про
блемного обучения при чтении 
курса «Паровые и газовые 
турбины», но один семестр—  
это очень мало для выводов.

В. Е. Ультан: А  затраты вре
мени студентов на самосто
ятельную работу, больше, чем 
раньше?

Я. М. Магазаник: Если вве
сти такое понятие как удель
ные затраты времени, то есть 
затраты времени на некото 
рую  единицу полученного зна
ния, умения, то при проблем 
ном методе обучения удель
ные затраты меньше.

Если учесть, что нынче м о 
ж но  встретить студентов, ко 
торые не достигают целей, то 
их удельные затраты равны 
бесконечности.

Конечно, проблемный м е
тод не гарантирует всеобщих 
успехов. Это только средство, 
инструмент для достижения 
цели. Главная гарантия успе
ха —  это труд  преподавателя 
и студента.

Преимущ ество проблем но
го  метода состоит в том, что 
при достаточных затратах тру
да успех наступает немину
емо, чего  при традиционном 
методе обучения м ож ет не 
произойти.

В. М . Журавлев; П роблем 
ное обучение ориентируется 
на «поле деятельности» бу
дущ его  специалиста?! М ож н о  
ли такж е сориентировать пре
подавание общ етехнических 
и общ енаучных дисциплин?

Я. М . Магазаник: М ож но .
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«Наблюдения пока
зывают, что даже вы
пускники в е д у щ и х  
московских вузов по
лучают сейчас такую 
подготовку..., которая 
оставляет ж е л а т ь  
лучшего».

Академик 
В. Л. Гинзбург.

в. м. Журавлев; Приемлем 
ли сравнительный экспери
мент (проблемный подход —  
традиционный) организации 
учебного  процесса?

Я имею в виду больш ое за
паздывание в звене обратной 
связи —  итогов практической 
деятельности вы пускников.

Я. М . Магазаник; Так назы
ваемый «чистый» экспери
мент немыслим, но с течени
ем времени и институт, и про
изводство безусловно почув
ствуют преимущ ества про 
блем ного метода обучения.

В. М . Журавлев: Тогда м ы 
слим эксперим ент с моделью. 
Как Вы относитель к м одели
рованию учебного  процесса?

Я. М . Магазаник: Отнош усь
с интересом. Сам хочу попро
бовать.

В. М . Журавлев: Уживаю т
ся ли проблем ное обучение 
и программированное? Како
вы недостатки известных Вам 
обучаю щ их и контролирую щ их 
программ?

Я. М. Магазаник! Если рас
сматривать програм м ирован
ное обучение как вспом ога
тельное средство, ус ко р я ю 
щее опрос студентов, то 
здесь м ож но  будет усмотреть 
некоторы й резон. О днако 
принципы, на которы х осно
вываются эти два метода, и 
практика их реализации суш,е- 
ственно затрудняю т их со
существование.

Д. Е. Криволуцкий: Ваше
мнение о перспективности это
го метода обучения, возм ож 
ности более ш и роко го  его 
внедрения на факультете?

Я. М . Магазаник; Считаю, 
что только этот метод и перс
пективен. Более ш ирокое  вне
дрение этого метода на фа
культете желательно, но 
здесь нуж но  строго  соблю 
дать принцип добровольно
сти, иначе м етод будет опо 
рочен ф ормальным к  нему 
отношением.

Мнение
студентов

—  в этом учебном  году . 
Ян М аркович М агазаник вел 
у нас не совсем обычные лек
ции и практические занятия по 
курсу  «Паровые и газовые 
турбины». Мам предлагались 
различные ситуации, анализ 
и реш ение которы х требует 
знания всего преды дущ его  
материала и ин ж енерного  м ы 
шления.

В своих лекциях Ян М а р ко 
вич подводит нас к  реальной 
инж енерной деятельности. 
Например, он впервые позна
комил нас с психологией опе
ратора в процессе эксплуа
тации соврем енного  энерго 
блока. Мы ощ утили острую  
потребность в производствен
ной практике, в знаком стве С 
оборудованием.

Мы думаем, что кажды й 
предмет, с учетом  его  свое
образия, м о ж н о  преподавать 
более интересно и познава
тельно. На занятиях не было 
скучаю щ их. Каждый включен 
в обсуж дение той или иной 
предложенной ситуации.

Мы, студенты четвертого 
курса, —  за новую  м етодику 
обучения.

Материалы беседы подго
товил для печати В. Ж У 
РАВЛЕВ, член обществен
ной редколлегии газеты 
«Политехник».

Ф о то  Е. Ванслава.
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Д обровольной народной 
д руж ин е  наш его института 
двадцать лет. В последние 
годы заметно возросла ее 
роль. Вместе с работниками 
милиции друж ина охраняет 
общ ественный порядок, ве
дет воспитательную работу 
с подросткам и. После того, 
как были созданы опорные 
пункты  общ ественности и 
милиции, которы е коорд ини 
рую т и направляют всю де
ятельность по охране общ е
ственного порядка, усилия 
Д Н Д  стали более действен 
ными. Об успехе наших дру
жинников говорит тот факт, 
что недавно Д Н Д  была на
граждена грамотой крайком а 
КПСС и крайисполком е Сове
та депутатов трудящ ихся, 
дружина —  одна из лучших в 
О ктябрьском  районе.

С анализом работы на сле
те выступил ком андир д р у 
жины  института доцент М и
хаил Петрович Головин.

В своей деятельности Д Н Д  
руководствуется постановле
ниям и партии и правительст
ва, реш ениями парткома ин
ститута, районного  штаба 
Д Н Д , работает в тесном вза
имодействии с ОВД О ктябрь
с ко го  района. На ряде фа
культетов действенную  по
м ощ ь друж инникам  оказы ва
ю т партбю ро.

В составе членов Д Н Д  семь 
членов КПСС, сотни ко м со 
мольцев. В 1976 году задер,- 
жано правонарушителей боль-

Н а охране  
общ ественного  

порядка
ше на 40 процентов, чем в 
1975. Благодаря членам се к
ции по работе с подросткам и 
снято с учета в детской ко м 
нате милиции 11 подростков.

м. П. Головин отметил боль
шую оперативность в работе 
ком андиров и ответственных 
за Д Н Д  на санитарно-техни
ческом , радиотехническом, 
строительном, теплоэнергети
ческом  факультетах. А ктиви
зации Д Н Д  способствовало 
социалистическое соревнова
ние м еж ду ф акультетскими 
дружинам и. Итоги соревнова
ния таковы:

1 место —  друж ина  СТФ 
(ком андир В. Ковригин, ответ
ственный И. А. Шалаев);

2 место —  дружина С Ф  
(ком андир А. Отто, отв. Н. П. 
Андреев);

3 место —  друж ина  А Д Ф  
(ком андир В. Заблоцкий, отв. 
А. М. Лавенков);

4 место —  друж ина ТЭФ (ко_

мандир А. Малышев, отв.
Г. А. Потехин);

5 и 6 места —  друж ина М С Ф  
(ком андир Р. Бекоев, отв.
В. А. Вайник) и РТФ (командир
A. Автуш енко, отв. Ю . Н. Зи
новьев);

7 место —  дружина М Ф  (отв.
B. П. Прокопьев).

Победитель соревнования
—  друж ина СТФ награждена 
переходящ им вымпелом «Луч
шей друж ин е  КПИ».

В докладе была отмечена хо
рошая работа друж инников в 
трудный период приемных
экзаменов в институт.

В числе недостатков М . П. 
Головин назвал слабую про
ф илактическую  работу среди 
населения и с подростками. 
Хуже поработал в прош лом 
году ком сом ольский опера
тивный отряд института.

Выступивший на слете А. И. 
Полежаев, сотрудник отделе
ния внутренних дел О ктябрь
ско го  района, отметил, что, с

одной стороны, Д Н Д  нашего 
института считается одной из 
лучших в городе, большинст
во д руж инников работают не
штатными инспекторами ми
лиции и с их пом ощ ью  рас
кры то немало преступлений, 
с д р угой — не изжиты ещ е пра
вонаруш ения со стороны сту
дентов института. Это серьез
ный промах в работе дружины . 
За 1976 год  в ОВД О ктябрь
ского  района зарегистриро
вано восемь студентов поли
технического института, при
влеченных к  уголовной ответ
ственности, 12 —  за м елкое 
хулиганство, 19— находившихся 
в медвытрезвителе.

На слете такж е выступили 
А. М аркеев, В. Тараканов —  
члены ком сом ол ьско го  опера
тивного отряда, О. Хизничен- 
ко  —  заместитель секретаря 
комитета ком сом ола институ
та, А. П. Болтенко —  ком андир 
спецдружины  ГАИ, Б. Набро- 
сов —  член штаба Д Н Д  строи
тельного факультета и другие.

На слете избран новый со
став добровольной народной 
дружины . 88 студентов-дру- 
ж инников награждены  гра
мотами ОВД О ктябрьского  
района, а такж е  ректората, 
парткома, проф ком а и ко м и 
тета ВЛКСМ  института, де
нежны ми премиями и благо
дарностями.

В. ЛИТЗИНЦЕВА, 
наш корр.

На снимке; участники слета.
Ф ото  Е. Ванслава.

ВСЕСОЮЗНОЕ КОМСОМОЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

ОТ УБЕЖДЕНИЙ- к  УБЕЖДЕННОСТИ
«Ком м унистическую  идей

ность, активную ж изненную  
позицию  —  каж дом у ко м со 
мольцу!» —  с такой повесткой 
состоялось Всесоюзное ко м 
сомольское собрание на пер
вом курсе  ТЭФа. Студенты 
рассмотрели результаты зим 
ней экзаменационной сес
сии, подвели итоги общ ест
венно-политической аттеста
ции участников Л енинского  
зачета.

На Ленинском  уроке , ко 
торый проходил в октябре, 
первокурсники приняли ре 
шение; взять под контроль 
изучение истории КПСС, не 
иметь не тодько неудовлетво
рительных, но и удовлетвори
тельных оценок по этому 
предмету. К сожалению, ито
ги экзаменов по истории 
КПСС показали, что не все 
ком сом ольцы  выполнили при . 
нятое обязательство. Вместе 
с тем, следует отметить; эко 
номисты обеих групп —  496-1 
и 2 ближе всех подош ли к  на
м еченной цели. В этих гр уп 
пах на экзамене по истории 
КПСС были получены следую 
щие отметки: 

отлично —  23, 
хорош о —  23, 
удовлетворительно —  5, 
неудовлетворительно —  1

(пересдача на «хорош о» со
стоялась во время сессии).

Преподаватели каф едры 
истории КПСС проводят со
циологические исследования, 
в ходе которы х выясняется, 
что пом огло студентам сдать 
историю КПСС на 4 и 5 и по
чему имеются удовлетвори
тельные и даже неудовлетво
рительные отметки.

Что ж е  касается высоких 
показателей у  экономистов, то, 
наверное, м ож но  уж е  сейчас, 
не имея пока даннь1х социо
логических исследований, от
метить —  это результат сов
местной работы лектора про
фессора Виктора Петровича 
Сафронова и студентов, ко 
торые не пропускаю т занятий 
по истории КПСС, активны 
при обсуж дении вопросов на 
семинарах.

Хочется верить, что все пер
вокурсники ТЭФа будут рав
няться на экономистов, выпол
нят взятое ранее обязательст
во; знать историю КПСС на 
4 и 5. Ведь в основе ком м уни 
стической идейности, о кото 
рой шла речь на собрании, 
лежит научное м ировоззрение, 
м арксизм -ленинизм . Только 
овладев им, его м етодом  по
знания окруж аю щ ей  действи
тельности, м о ж н о  стать созна

тельным творцом  новой ж и з 
ни. В ходе собрания выясни
лось, что среди ещ е значитель
ной части студентов бытует 
мнение, будто бы она мешает 
учебе, проф ессиональной под
готовке.

О днако опыт показывает, 
что из студентов, сочетающих 
учебу с активной общ ествен
ной деятельностью, ф орм и
руются хорош ие специали
сты, вырастают крупны е хо
зяйственные, научные и госу
дарственные деятели. Только 
участвуя в общ ественной дея
тельности, выполняя общ ест
венные поручения, студенты 
учатся работать с людьми, 
руководить коллективом.

Ком сомольцы  на собрании 
говорили о нереш енных зада
чах, о недостатках, имею щ их
ся в ком сом ольских группах, 
о ком сом ольской жиЗни фа
культета, института. Радует, 
что старшие товарищ и ко м со 
мольцев —  члены партбю ро 
ТЭФа, деканат, преподаватели 
истории КПСС, работающ ие на 
ТЭФе, кураторы  групп при
няли участие в проведении 
Всесою зного ком сом ольского  
собрания.

Л. ЗИМ ИНА, 
ассистент кафедры исто
рии КПСС.

Факультет
общественных
профессий

ф  На занятии начинающ их 
искусствоведов, которое  про
ходило в Красноярской худо
жественной галерее, студенты- 
политехники познакомились с 
передвижной выставкой «Со
ветская Россия». О ни учились 
рассказывать о произведени
ях искусства, давать им оцен
ку  и определять место, кото 
рое они занимают в совре
менной живописи, скульпту
ре, граф ике.

*  *
ф . Темой последнего заня

тия слушателей отделения 
журналистики была «Коррес
понденция в газете». Расска
зывалось о ее назначении, 
видах, требованиях к  ко р р е с 
понденции как к ж анру и о ра
боте над ней. Анализировались 
несколько наиболее интерес
ных корреспонденций, опуб
ликованных за последнее вре
мя в «Ком сом ольской правде», 
«Правде» и «Литературной га
зете».

Слушатели получили прак
тические задания.

С егодня состоится новое 
занятие слушателей первого 
года обучения.
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1________   Учебный процесс: организация и
. КОНКУРС

в. Е. Ультан: А в чем, собст
венно, проблема?

Я. М . Магазаник: Проблема 
состоит в определении средств, 
адекватных целям обучения. 
При этом возникаю т значи
тельные трудности в опреде
лении самих целей обучения. 
Для специальностей нашего 
факультета главная цель обу
чения состоит в том, чтобы 
развить у студентов спрсо_-

В смущении, с опущенной
вуалью,

Она пришла, когда уж  день
угас.

Но на нее почти что
и не глянул 

Суровый математик
Вейерштрасс.

Он занят был серьезною
работой.

Он весь был в мире иксов
и омег,

И Ковалевскую он принял
потому лишь.

Что слышать приходилось
от коллег. 

Профессора с восторгом
говорили 

О Софье Ковалевской
много раз.

Но слушал со скептической
улыбкой

Рассказы эти старый
Вейерштрасс. 

Казалось то совсем
невероятным.

Что женщина науке отдана.
Что математиков ученых

в Гейдельберге
Во многом превзошла уже

она.

И вот сейчас она
у Вейерштрасса,

С благоговеньем
смотрит на него,

А он визитом
даже недоволен,

И недоволен, видно, оттого.
Что перед тем он занят

был работой.
Что, совершая свой

обычный бег.
Невольно продолжала

мысль трудиться
Над сочетаньем иксов и омег.
И, выбрав очень трудную

задачу,
А к ней прибавив каверзный 

вопрос.
Все это Ковалевской деловито 
С серьезнейшим лицом

вдруг преподнес.
Он думал так: задача

не из легких.
Решит ее! М огу ручаться:

нет!
Пожалуй, от меня она

отстанет
И не придет в мой тихий

кабинет».
Но молодая женщина

блестяще
Решила сложную задачу

в тот ж е  час,
И этим был до слез тогда

растроган
Серьезный математик

Вейерштрасс.
Он понял, что великие

таланты 
Таит Россия, дикая страна.
Что Ковалевская, хоть это

очень странно.
Но в математике поистине

сильна.
Она ушла. А он сидел

в раздумье.
И чудилось в ту памятную

ночь.
Что он вернул свое былое

счастье.
Что он вернул потерянную

дочь.
И с той поры с отеческой

любовью 
И с тихой ласкою своих

усталых глаз 
Стал заниматься с Софьей

Ковалевской 
Великий математик

Вейерштрасс.

В. ШТЕПАН, 
доцент.

О Ч Е В И Д Н О
i)HCOBET

В П О Л Н Е  В Е Р О Я
равнаправнои с мужчиноТТ 
труженицей, в то ж е  время вы
полняет ответственную мис
сию материнства, требую 
щ ую  от нее большой затраты 
духовных и ф изических сил. 
Она является и хозяйкой д о 
ма. Совмещ ение общ ествен
ных и семейных ф ункций —

тие бы тового ^ с л у ж и в а н и я , ' 
и охрана здоровья женщ ин 
и детей, и страхование мате
ринства.

Ж енсоветы на деле пом ога
ю т осуществлять намеченные 
партией мероприятия.

В феврале, на организаци
онном  заседании, принят раз-

''ж енщ ^н?^^ культура"'их  ̂ ы т а  и 
досуга, содействие им в этом 
со стороны проф сою зной о р 
ганизации.

В институте будет органи
зован лекторий для женщ ин, 
прочитаны лекции о полож е
нии женщ ин в капиталистиче
ских странах, о браке и се

мье, об охране труда женщ ин 
и другие. Члены женсовета 
института подключатся к  шеф
ской работе в ш коле №  82; 
пом огут учителям в воспита
нии «трудных» подростков, про
ведут конф еренцию  отцов. 
Ж енсовет будет принимать 
активное участие в проведении 
таких праздников, ка к М е ж 
дународный ж енский  день и 
День защиты детей.

Для успеш ного  выполнения 
намеченных м ероприятий ж е н 
совет призывает всех женщ ин 
института принять активное 
участие в их осуществлении.

Э. МАРТЫНОВА, 
доцент, зам. председате
ля женсовета.

Хорош а эта старая русская 
традиция ■— провожать зиму. 
Не отстают от нее и студенты. 
13 марта и у  них состоялся та
кой праздник. П ервокурсникам  
нынешняя зима особенно па
мятна —  у них была первая 
зимняя сессия.

П ровожаем  зиму, а она во
всю еще хозяйничает и ухо 
дить как будто не собирается. 
М орозн о , да ещ е ветер впри- 
дачу; то закрутит тучу снега 
и осыпет ледяной порош ей, то 
затихнет, заблудивш ись м еж ду 
березовы ми стволами. А  все 
равно всем весело, и не заме-

РЕПОРТАЖ КАК ЗИМУ ПРОВОЖАЛИ
чаешь ни снега, ни ветра, ко 
стры горят и народу возле 
них м н ого ; одни руки  греют, 
другие  шашлыки жарят, третьи 
ф отограф ирую тся. Вот девуш 
ка встала, б ерезку  обняла и 
улыбается —  хорошая ф ото
графия получится. Спраши
ваю у нее;

—  Девуш ка, что вам здесь 
нравится больше всего?

Посмотрела сначала непо
нимающ е, а потом улыбнулась:

1ГСП1

.Политехника
Горнолыжники победили

с  5 по 9 марта в Краснояр
ске проводились соревнова
ния на первенство MB и ССО 
РСФСР по горнолы ж ном у 
спорту. В соревнованиях уча
ствовали 12 команд. Команда 
м уж чин нашего института до
билась больш ого успеха, она 
стала победителем ком андно
го первенства. Наибольший 
успех сопутствовал мастеру 
спорта Павлу С олодкову (М Ф ). 
Он стал чем пионом  в слало
ме-гиганте и занял второе м е
сто в слаломе. Кандидат в ма
стера спорта Павел Волынкин 
(С Ф ) был четвертым в слало
ме-гиганте, а Сергей Кулешов 
—  преподаватель кафедры 
физвоспитания —  пятым.

С реди женщ ин первенство
вала команда П ерм ского  гос- 
университета. В общ еком анд
ном зачете победили студенты

Кем еровского  госуниверситета. 
Эта команда укомплектована 
сильнейшими горнолы ж ника
ми студенческого общества. 
В ее рядах член сборной стра
ны А. Ардеев. О днако боль- 
ший успех сопутствовал его 
брату В. А рдееву и С. М азуру.

Командам -  победительни
цам вручены призы, вымпе
лы и грамоты.

Победители во всех видах 
награждены  ценными подар

ками.
М. МАШИНЦЕВ, 

судья всесоюзной кате
гории, главный судья со
ревнований.
На снимке: на трассе сорев

нований.
Ф ото  Е. Ванслава.

Чемпионка в спорте, первая в учебе
в декабре в нашем инсти

туте впервые были проведены 
соревнования по зим нем у м н о 
гоборью  ГТО. Чемпионкой 
стала студентка второго ку р 
са теплоэнергетического фа
культета Валентина Немчен- 
ко. Она занимается в секции 
лыжных гонок, имеет первый 
спортивный разряд.

Валя подает прим ер не 
только в спорте, но и в уче
бе. В зим ню ю  экзам енацион
ную  сессию, как и в двух пре
дыдущ их, она получила толь
ко пятерки.

Ю . БОГАЩЕНКО, 
наш нешт. корр.

—  Весело здесь, ни одного  
скучаю щ его.

Оттуда, где народу больше 
всего, доносится музы ка. Тут 
уж  ноги сами танцевать ведут 
—  холодно. Здесь и игры  иг
рают разные, хороводы, со
ревнования устраивают —  кто 
больше всех гирю  поднимет, 
канат перетягивают. Смех во
кр у г  —  и победителям, и по
беж денны м  смеш но —  такой 
у ж  день сегодня.

М ож н о  лыжи взять на базе, 
в лес уйти, покататься —  лы ж 
ня сегодня хорошая. А  м о ж 
но пойти посмотреть футбол... 
на льду; дружина строителей 
против дружины  м аш иностро
ителей.

Хорош о и весело провели 
это воскресенье все, кто при
шел на проводы  зимы в Студ- 
городок.

М. ВЕЛИЧКО, 
слушательница отделения 
журналистики ФОП.

Стоп-кадр

Острый момент. Ф ото Е. Ванслава.

У СПЕЛЕОЛОГОВ
—ВСЕСОЮЗНЫЙ

СБОР

Недавно в Красноярске был 
организован всесою зный ла
герь спелеологов. Основная 
работа лагеря проводиласб в 
селе О реш ном М айского  рай
она. Спортсмены прослушали 
лекции по спелеологии и со
вершили учебно-тренировоч
ные выходы в пещеры Боль
шая Орешная и Баджейская. 
А  после этого ими были про
ведены популярные беседы о 
спелеологии среди населения.

В лагере были студенты из 
Одессы, Ф рунзе , Хабаровска, 
Ленинграда и других городов 
страны. Наши гости были по
ражены размерами и своеоб
разием наших пещер.

В организации лагеря боль
шое участие принимали сту
денты электромеханического 
факультета Ренат Асбаув и 
Александр Улыбин. Они уж е  
несколько лет занимаются 
спелеологией и руководят 
секцией. Политехники соста
вили треть членов лагеря.

Об итогах всесою зного сбо
ра м о ж н о  судить по резуль
татам специальных экзаменов. 
По ф изической, технической и 
теоретической подготовке по
чти все получили отличные и 
хорош ие оценки.

Е. ДЬЯЧКОВА, 
студентка СФ.

Х Р О Н И К А
с  28 февраля по 5 марта 

в спортивном комплексе на
ш его института проходил 
чемпионат м уж ских бас
кетбольных студенческих ко 
манд Сибири и Дальнего Во
стока. Победителем в этих 
соревнованиях стала сборная 
Красноярского  края. О снов
ной состав команды —  сту
денты нашего института. В 
этом году она пополнилась 
нескольким и игроками из 
других вузов города. Кром е 
того, на прош едш ем чем пио
нате они играли в сильной под
группе. Очень хорош о высту
пили наши спортсмены Е. Ра
зумов, Е. Карасев, С. Несте
ров, О. Вытыщенко.

С 11 по 17 апреля баскет
болисты будут играть в ф и
нальных соревнованиях в 
Краснодаре.

^ 4: ^
Немало наград и кубков 

привезли наши биатлонисты 
с соревнований на приз М и
нистерства высш его и средне
го специального образования 
РСФСР, которы е проходили 
во Владимире. На трудной ди
станции эстафетного бега они 
уступили лишь хозяевам го р о 
да, а в общ ем ком андном  за
чете заняли четвертое место.

Как всегда, успеш но выступи
ли на соревнованиях В. Д ар- 
даев, В. Румянцев, Е. Чайко, 
О. Дардаев, А. Ц елуковский. 
Сейчас эти студенты и с ними 
ещ е А, Петряковский и В. Бе
лобородов на зональном пер
венстве в Н овосибирске.
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